

Murcia

El Liberal

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EL LIBERAL en Murcia
DE EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN
DENTRO DE LA CAPITAL
Y EN TODA LA REGIÓN DE LEVANTE
Y EL DECANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL
CUATRO EDICIONES DIARIAS
MURCIA—CARTAGENA—ALICANTE—LORCA
Teléfono, número 91

CRÓNICA

OASIS

En este vergonzoso desierto que significa la instrucción primaria española, son las Escuelas graduadas de Cartagena uno de los más nobles y más esperanzadores oasis.

Por iniciativa gloriosa del levantino Ayuntamiento, se edificaron las Escuelas con arreglo a Códigos de la moderna pedagogía.

Escuelas suficientes en número a 28.000 analfabetos y parejas en sistema pedagógico y arquitectónico a las de Cartagena, propuso al Consejo madrileño el cronista.

En fin... Todavía puede abrigarse la ilusión de que Ruiz Jiménez no siga el camino de Franco Rodríguez.

En su discurso del 7 de este Abril, dijo Melquíades Álvarez: «La ignorancia nos tiene galvanizados y supersticiosos, a merced de cualquier embudo audaz que explote el candor del pueblo.»

El ministro de Instrucción de la República será la encarnación de una dictadura nacional; hay que hacer más escuelas y mejores, y más y mejores maestros, poniendo así a las escuelas en armonía con el sentir y las necesidades de un nuevo régimen social y político, con las exigencias del moderno existir humano.»

Verdad es. Si España ha de regenerarse, en primer término, se lo deberá a la escuela y al maestro. Sólo haciendo hombres en la escuela, puede tener la nación ciudadanos.

Si a cuenta de gastar oro en escuadras, que para nada han de servirnos, de derrochar dinero y sangre en guerras, como la del Rif, y de mantener en el Presupuesto la enorme consignación del clero y la consignación usuraria de las clases pasivas, dedicásemos parte de esos caudales a fundar verdaderas escuelas y otra parte a colonizar nuestro suelo, mejor nos iría, mayores respetos alcanzaríamos en el mundo y no andaríamos tan distanciados en el viaje progresivo que la Humanidad realiza.

Por excepción, a las que se pueden sumar otras pecas en el resto de España, las escuelas públicas de Cartagena cumplan la nobilísima empresa de moldear hombres y de abocetar ciudadanos.

Dignos son de todo ensalzamiento los maestros directores de esa escuela: don Enrique Martínez Muñoz, don

Pedro Martínez Sánchez, don Félix Martí Alpera, y los profesores Carrillo del Valle, Mejica Lledó, Barquero Martínez, Sánchez Laura y Federico Carrión.

A ellos debió el cronista un hermoso espectáculo, el de la niñez sana desarrollándose libremente, educándose casi por sí propia: tan grande es la libertad en que sus iniciativas se dejan.

¡Ah, buen Enrique Martínez Muñoz, compañero de juventud, a quien me tropiezo ahora con la barba y el pelo blancos: gran obra haces, con auxilio de los maestros, tus compañeros! Acaso no os la paguen con largueza los hombres que dirigen la España de hoy; ya os la pagarán con su gratitud, a ti y a los maestros que como vosotros proceden, los hombres de mañana.

Hay entre las enseñanzas y procedimientos de la escuela cartagenera, todos ellos acomodados al moderno sistema pedagógico, uno que en ella es privativo. Yo, al menos, no lo he visto usado en ninguna otra.

Consiste en que los niños, cuando en su casa se rompe o estropea cualquier objeto, copas de cristal, tazas, cubos de quinqué varillas de visillo o cortina, etc. etc., a cuenta de dejarles tirar, los recojan y lloven a la escuela, para ver, juntamente con sus compañeros y sus maestros, si son susceptibles de alguna aplicación, si con lo inútil y lo roto, pueden hacerse cosas útiles y nuevas.

¡Si vieran mis lectores qué de objetos curiosos han construido los chiquillos con los destrozados cachivaches! Casi todos los aparatos físicos y químicos de la escuela están hechos con los desperdicios caseros. Utilizándolos, han construido uno de los escolares una máquina eléctrica, que funciona y rige a maravilla.

Igual ocurre con muchos útiles gimnásticos. Los chicos los construyen, y a su invención quedan encomendados los ejercicios. Algunos hicieron frente a mí, y eran de ver los niños adoptando gallardas y varoniles posiciones, que recordaban las de aquellos mozos inmortalizados por la escultura griega. En grabados que representan esas estatuas, hacen su aprendizaje los muchachos cartageneros.

Libertad, amplitud para el desarrollo de la inteligencia y del músculo, la menor cantidad de dominio, la mayor cantidad de hermano, de chiquillo, en el maestro. Este es el sistema que rige, para bien y progreso de los alumnos de la escuela de Cartagena.

¡Ojalá rigiera en todas las escuelas de España! ¡Ojalá fuésemos de una vez a la regeneración de nuestra enseñanza primaria! Menester sería para ello que al frente de esta enseñanza y de las otras hubiera un hombre libre de políticas obligaciones y de personales anhelos: un pedagogo, que fuera a la obra, enérgico y desinteresadamente; que por concepto alguno admitiera el cargo si antes no le garantizaban la más completa libertad, el más absoluto respeto y los medios y recursos a su labor precisos.

Sólo así deben ir los amantes de la regeneración española a prepararla y dirigirla. Si no, vale más que se queden en casa. Así se evitarán una decepción y nos evitarán otra a los que creemos en ellos.

Joaquín Dicenta.

DIARIO DE MURCIA

LLámense Juegos florales, o Fiesta del Arte, o como se les quiera llamar, estos certámenes artístico-literarios, no pueden suprimirse de nuestros festejos; antes bien, deben perpetuarse y engrandecerse. Y, por mi parte, declaro mantenedor obligado a Rodríguez Valdés, que siempre coronaría hermosamente la sesión con su elocuentísimo discurso, como lo hizo anteañoche y lo ha hecho tantas veces como ha honrado la fiesta con su presencia y su palabra.

Tiene el señor Rodríguez Valdés tantos motivos a nuestra consideración y a nuestro afecto, que por lo menos, una vez al año, deberíamos tener la satisfacción de oírle y de aplaudirle. Renunciar a ello, me parece un pecado. Porque aquí no hay otra ocasión, ni otro sitio más alto, para que vibre su palabra sorprendente, que esta fiesta del arte y que el escenario de Roma.

A mí me encanta y me seduce el señor Rodríguez Valdés, más que por su elocuencia, más que por su saber, por su honradez y su nobleza. El es un tribuno popular y no adula al pueblo; él es un demócrata con-

venido, tal vez un pensador, y jamás ha halagado pasiones plebeyas, ni ha ofendido respetables sentimientos religiosos. El no rebuena los aplausos. El no recurre a los lugares comunes que exaltan a las muchedumbres. El es siempre un artista delicado y un patriota de corazón. Nadie espera de él ni siquiera una palabra que le moleste. Yo le oigo, en sus discursos, con la misma tranquilidad con que veo el soberbio vuelo de las aguilas.

Constele, pues, al señor Rodríguez Valdés, que le prefiero a todos los mantenedores posibles, por lo que he dicho y por lo que dejo de decir.

J. M. T.

Ultrafuturismo

Lema: SUPER!

¡Hágamse añicos las antologías! De los alborigenes hasta nuestros días, cuantos en Hispania cantaron poesías no trovaron nunca más que tonterías. Versos sin destellos y sin calorías, notas sordas, frías, silentes, sombrías, sin timbre vibrátil en las armonías.

Tan sólo en mis versos hay eucaristías, Yo soy el Mesías! Yo soy el maestro, porque yo demuestro que en el tiempo nuestro soy, de puro diestro, ¡el astro del ertroll!

Por qué? Porque estirpo todo elasicismo: y romanticismo y aun el modernismo y hasta el futurismo. Mimadme es la Nada; mi padre el Abismo: por eso yo mismo tengo que expedirme la fé de bautismo. Soy el superhombre y el superartista supereminente por la gran conquista del numen poético ultra-futurista!

¡Decid francamente si hay quien me resista! ¡Nadie! A todos venzo. Soy el soberano; y el canon artístico lo traza mi mano con pluma de ensueño y tinta de arcano. Cada rasgo mío es un meridiano! Y hago mi falsilla con los paralelos, y mi ortografía la cojo en los cielos, y al trazar mis versos sobre la laguna, el sol es el punto, la coma la luna, y con las estrellas de rayos más vivos pongo en mis estrofas puntos suspensivos!

Esmañan mis frases lumbres de diamante encima, debajo, detrás y delante, y en torno el ambiente se enciende y se anima detrás y delante, debajo y encima! ¿Quién hizo otro tanto del ritmo y la rítmica? ¡Oh seres yacientes en el antro oscuro de la vieja Estépolis! Venid. Yo os auguro porvenir excelso por el arte puro: yo, que he descubierto el rumbo seguro que lleva a las cimas del pluscuantifuturo! Volved boca abajo todo lo existente: buscad en lo negro lo resplandeciente: sentid la frescura de lo incandescente: gozad del aroma de lo pestilente y principalmente

amad la hermosura de las cosas feas! Hablad sin palabras; pensad sin ideas: pintad sin colores: cantad sin sonidos... ¡Oh vates! ¡Abajo los cinco sentidos y sea el ensueño que el cosmos enfoque el que vea y oiga, huelga, guste y toque. Derribad las moles de las catedrales: arruinad las urbes más monumentales y haced otras nuevas con casas iguales que sobre el tejado tengan los portales para que recuerden nuestros sucesores como protegimos a los aviadores.

¿Qué cómo se enseñan los versos me-jores? ¡Oid, trovadores: lo real y efectivo, como lo ilusorio, desde el megaterio hasta el infusorio, miradlo en lo cóncavo del espejo ustorio todo lo inminente y lo transitorio y todo revuelto en amplio envolverio tome en la vorágine ritmo giratorio, y en una confusa gama indefinida, dará una difusa sensación de vida de una ciencia infusa!

Soltad todo vínculo; rompéd todo nexo: borraos las patrias, las clases y el sexo! ¡Todo divergente y todo conexo! ¡Viva el arte cóncavo y muera el convencional!

Y cuando el ensueño los cantes evoque, rompa la cesura y el metro disloque a fin de que en íntima y oculta armonía grite cada sílaba;—¡Viva la anarquía.

cop la dinamita de la poesía! ¡Fuera lo tranquilo! ¡Abajo lo lento! Sea vuestro estilo en todo momento raudo como el viento o caballo loco que corre contento y sueña en los versos el golpe violento de las herraduras sobre el pavimento.

¡Ande el movimiento! Escuchad y mi ritmo imitad que otros vates no logran aún: galopad, galopad, galopad... Catapún, catapún, catapún... A este paso llegué a merecer de la charca vulgar emerger y hoy voy por doquier aspirando al renombre genial dispuesto a vencer en un magno certamen mundial.

Porque al ver mi valor colosal dirá el tribunal que merezco la flor natural. Mas como la flor no tiene valor me darán, como premio especial, ¡La camisa de fuerza de honor!!

Carlos Luis de Guenca.

Teatro Rómulo

LOS BUHOS

Es verdaderamente sensible que el público esté retraído y no acuda a diario a Rómulo, cuando la compañía Comendador-Montenegro hace cuanto puede por presentar un cartel digno de nuestro primer teatro. La empresa merece mil plácemes y la compañía un elogio efusivo por el esmero que ambas entidades ponen para atraer a la concurrencia.

En días sucesivos nos han dado a conocer «La rosa de los sueños», «La raza» y últimamente «Los buhos», del genial autor de «La fuerza bruta». «Los buhos», sin ser de lo mejor del maestro Benavente es una obra perfecta, como todas las suyas, y que nos habla de las tristezas de esos seres que, encerrados en el laboratorio o en la biblioteca, no han pensado en más vida que en la de sus libros o en la de las fórmulas o coeficientes de la ciencia. «Los buhos» son un aliento de vida, un ansia grande de humanizar a los que no pensaron en que sobre el estudio están las dichas del vivir, tanto más humanas cuanto más intensas son las emociones que experimentan al ver derribarse el ídolo de la sabiduría por las palabras de una mujer que la enseña a vivir compitiendo en sus palabras una verdad que no encontramos en la filosofía ni en los experimentos del laboratorio.

Esas dos mujeres—Amalia y Luisita—que no aceptan un matrimonio de conveniencia cuando la miseria se cierne sobre sus frentes iamaculadas son el símbolo de una redención por el amor que no admite al cerebro en la lucha por la felicidad. Para amar no hay que pensar: es necesario sentir únicamente. Lo demás sólo lleva al deshonor o a la desgracia.

Y, cuando, convencida Luisita de que no puede amar a don Manolito, se rebela contra todo, a trueque de quedarse sin pan, demuéstrase que hay algo que está por encima del cálculo y del estudio; un algo que nos impele a rechazar lo que, de seguro, por falta de cariño, ha de causar la infelicidad de dos seres y, por ende, de cuantos les rodean.

Los buhos, no saben amar; no comprenden o no saben que hay una pasión que nos hace esclavos cuando queremos ser tiranos. De ahí que don Faustino no acierte a comprender por qué rechaza Luisita a su hijo espiritual, hasta que una voz más humana que la de los libros, la de la madre, demuéstrale que no han vivido los dos sabios mas que una eterna noche de soledad y abandono. El contraste preséntase cuando al comentar los exámenes Luisita habla de las madres de los alumnos aprobados y don Manolito contesta lamentándose de que cada año salen de los centros de enseñanza muchos sabios oficiales que nada aprendieron en las aulas.

Jacinto Benavente ha hecho un diálogo en esta obra que, como todos los suyos, raya en una extremada sublimidad. Presentadas las dos tendencias en lucha, el amor triunfa sobre el estudio de aquellas dos aves nocturnas que nada saben de la vida porque no llegaron a vivirla. Son buhos que ante la claridad del día se han visto privados de desarrollar su ciencia, infusa para los corazones virgenes de aquellas mujeres que solo saben de amor y de vida.

Los intérpretes señora Comendador, señorita Pastor y señora Espallardo y señores Montenegro y Rodríguez cumplieron su cometido con exquisita maestría, no descuidando un detalle y dando al diálogo la admirable intensidad de que el autor supo llenarlo.

Para hoy se anuncian «Rafes», por la tarde, y el drama de Calderón de la Barca titulado «El alcalde de Zalamea», por la noche. Como se ve el cartel se presenta con toda la variedad que pudiera exigir el más pulcro espectador.

Luis Benavente

Asuntos militares

Los individuos que a continuación se relacionan, se presentarán en la Comandancia militar de esta plaza, Apóstoles 26, para enterarse de asuntos que les interesa.

Don José Ruiz Marco, segundo teniente retirado por guerra. Don Francisco Martínez Diaz, sargento de la cuarta comandancia de artillería de Cartagena.

Francisco Sánchez Lax, excedente de cupo destinado al regimiento de infantería de España núm. 46. Juan Fuentes Bravo, soldado que fué del regimiento de Luchana, 28.

Manuel Huertas Megías, soldado que fué del regimiento de infantería de Otamba número 49. Manuel Lucas Ibañez, padre del soldado fallecido, José Lucas Contreras.

Victor Manuel Ruiz, cabo que fué del regimiento de infantería de Cuba, núm. 65. José Martínez Valero soldado que fué del batallón de cazadores de Cádiz número 22.

José Romero Guirao, padre del soldado que fué del regimiento infantería de Albuera número 26, José Romero Guirao. Antonio Sánchez Pérez, excedente de cupo, destinado al regimiento de infantería de España núm. 46.

Los Radicales

Conferencia

Esta noche a las nueve, en el domicilio social de los radicales, dará una conferencia el médico don Miguel Angel Cremades. Después de terminada la conferencia se celebrará un baile de confianza.

Instrucción pública

Por el gobernador-presidente ha sido nombrada maestra interina de la escuela vacante de esta provincia, en la sección de la escuela graduada de niñas de Lorca, doña Ana María Arévalo. Don Joaquín Sánchez González, de la escuela nacional de niños de Jumilla.

Don Manuel Ramírez Soría, para la escuela de niños de Morata, Lorca. Don Juan Manuel Gambín López, para Escobar (Lorca). Por el señor gobernador le ha sido admitida la renuncia del cargo de maestro interino de Morata, a don Eugenio Para Reinado.

Han quedado debidamente constituidas por virtud de la renovación matronal, las juntas locales de primera enseñanza de Abarán y Aguilas.

Cartagena al día

INFORMACIÓN POSTAL, TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

Una aspiración local

Continúa habiéndose en nuestra ciudad de la realización de un programa de festejos que respondiendo a la importancia de Cartagena sirva de atracción a gran número de forasteros.

Lo que vienen haciendo con éxito creciente Alicante y Murcia se puede realizar también aquí, si todos los elementos que precisan continuamente su amor a Cartagena ponen en la obra un poco de buena voluntad, prescindiendo de los apasionamientos que hacen fracasar tantos nobles empeños, con evidente perjuicio de los intereses generales y del buen nombre de la población.

Tenemos en la actualidad un alcalde animoso que pone su actividad y energía al servicio de la ciudad y que secundado por todas las entidades locales llevará fácilmente a la práctica este anhelo, si con la debida anticipación se hacen gestiones encaminadas a ese fin.

Una junta presidida por el alcalde y formada por todos los presidentes de sociedades y gremios, de autoridades y directores de periódicos, de cuantos representan algo en Cartagena, trazaría sus dificultades al programa de fiestas, encargándose cada entidad de la organización de un número, ya que esta división facilitaría grandemente el trabajo y podría despertar muy saludables estímulos.

Con la terminación del paseo de Alfonso XIII cuyas obras hoy paralizadas, ignoramos por qué causa, seguramente seguirán en breve, dado el interés demostrado por el alcalde en esta mejora local, se dispone de un sitio apto para algunos festejos, que en el muelle eran de difícil realización, que unidos a la incomparable velada marítima que debe hacerse con todo el esplendor que requiere tan sugestivo espectáculo, a la fiesta de aviación que será una novedad atrayente en Cartagena, a las regatas, corridas de toros, fiestas literarias etc. etc. Todo ello precedido de la debida propaganda y de la concesión de un Botijo de Madrid atraería muchos forasteros que las condiciones naturales de esta ciudad y la época del año escogida para las fiestas, habrían de acrecentar.

Sabemos que en todo esto se viene haciendo y se han iniciado ya algunas gestiones que deben continuar con el mayor entusiasmo, haciendo

cuestión de honor que Cartagena no quede excluida del número de poblaciones que saben sacrificarlo todo al éxito de cualquier obra que sea benéfica para el buen nombre y el progreso de la patria chica.

De Sociedad

Procedente de Linares ha regresado a Cartagena el ilustrado capitán de infantería de marina don José Plá, uno de los más cultos oficiales de la Armada y notable escritor que ha logrado destacar su personalidad en Linares al frente de uno de los centros editoriales de más renombre en el desempeño de su alto puesto logrado merced a una infatigable labor.

Al darle la bien venida al querido amigo y entrañable compañero, le deseamos que la estancia aquí entre sus paisanos y amigos le sea agradable, ya que viene a descansar de una labor fecundísima.

Permanecerá entre nosotros una larga temporada y después de unirse a una bellísima paisana nuestra, con la que va a contraer matrimonio, regresará a Inglaterra.

Llegó ayer el catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid, doctor Gadea Calvo.

POLÍTICA LOCAL

El próximo jueves 18 del actual, dará una conferencia en el Círculo Conservador el jefe del partido don José Maestre.

Desarrollará el tema «El deber político» y será la primera de una serie que ha organizado el presidente de dicho centro don Luis Angosto.

Ayer a las cuatro de la tarde se celebró en el Círculo Conservador una importantísima reunión a la que asistieron las más distinguidas personalidades del partido. Dicho acto tuvo por objeto tratar de la reorganización del comité local, procediéndose al nombramiento de nueva Junta, que por lo avanzado de la hora nos impide darla a conocer.

SUCESOS

Otra vez ha caído en poder de la policía el conocido ratero Juan Bravo Campos (a) Gojo, el cual ha pasado a la inspección de vigilancia como presunto autor de una rataría. Probablemente pasará a la cárcel, de quincena por ser reincidente en lo de aprovecharse de lo ageno en contra de la voluntad de su dueño. Por cometer immoralidades en la vía pública ha sido detenido un individuo llamado Emilio Sánchez Escarabajal, el cual después de permanecer en los calabozos de la inspección de vigilancia ha pasado a la cárcel a disposición del gobernador.

A la anciana Encarnación Ruiz Ros, vecina de la calle de las Doncellas, le cayó un tablón encima produciéndole una herida contusa de ocho centímetros en el antebrazo derecho.

DE TOROS

Ya se ha ultimado el cartel de la novillada inaugural que tendrá lugar el próximo día 21.

Carriera de Cartagena

Han sido destinados a esta guarnición el médico primero de Sanidad Militar don Enrique Obregón y el médico provisional don Agustín Escudero.

Se hallan enfermos los agentes de vigilancia don José Parreño y don Emilio Fernández.

Se ha concedido una prórroga de 10 días, para el pago de los arbitrios sobre canchales y carruajes de alquiler.

El arquitecto ha participado a la Alcaaldía que se ha quemado un motor de las máquinas elevadoras de aguas potables del Ensanche.

Dr. J. Vivanco Oculista. Pi y Margall, 19. Consultorio de la calle de la Cruz.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía cómico-dramática dirigida por el primer actor don Juan Espantaleón.

LA "GACETA"

La Cruz de Alfonso XII. Madrid 13 (2 t.). La Gaceta publica un decreto concediendo la gran cruz de Alfonso XII a don Mariano Viscasillas.

Aspirantes de Seguridad. Anuncia la provisión mediante examen de cincuenta plazas de aspirantes sin sueldo del cuerpo de seguridad, en la provincia de Barcelona.

Magistrado fallecido

Don Manuel Gil. Madrid 13 (2 t.). Ha fallecido el magistrado jubilado, exgobernador de Barcelona, don Manuel Gil Mestre.

La venganza de los monos

Un día en que yo escribía en el cuarto, un poco oscuro, que me servía de sala-escritorio, salón de recepción para las autoridades, etc., me entregaron la tarjeta de visita de un hombre.

Una tarjeta de visita en pleno Sudán-Schel era parapsorprender a cualquiera.

Diez minutos después un individuo alto y flaco apareció en el dintel de la puerta.

Fui hasta él, tendiéndole la mano. —¿A quién tengo el honor?...

El poseó desdenosamente un dedo en mi mano y dijo: —¿El comandante del fuerte? Yo quiero hablar con el comandante del fuerte.

—El comandante soy yo—dijo al señor Domingo Huntel (nombre que denunciaba su tarjeta), que seguramente había tomado por cualquier obra persona a causa de mi traje, un poco desahogado.

Razonos cambié completamente su actitud. La amabilidad más fina reemplazó a su anterior insolente terquedad.

—He venido a solicitar de usted que me proporcione algunos acompañantes, pues he sido nombrado subdirector de... durante la enfermedad y permanencia del titular en Francia. Esto lo he aceptado—añadió dándose importancia—para complacer a mi tío, el anciano ministro Huntel...

—Yo pensé para mis adentros: algún fruto seco, fastidioso e ineficaz como el tío manda a las colonias para desbarbarzarse de él... Y, en voz alta, le dije:

—Esto es de incumbencia de la autoridad civil; pero haré cuanto pueda por servir a un compatriota.

En fin, terminé por ofrecerle hospitalidad en mi casa.

—¿A usted le gustará cazar, indudablemente?—le dije una mañana.

—¡Sí, me gusta! Soy un excelente tirador.

—Entonces vamos, si le place, a buscar buena caza...

Volvió con una carabina, que más servía para una ópera cómica que para otra cosa, bien que todo su equipo podría utilizarse en el teatro.

—¿Recuerdo de mi tío!—dijo, lleno de orgullo.—Hay grandes bosques por allí. Vamos.

—No se lo aconsejo. Están llenos de ruinosos y en esta época del año se ponen muy excitados.

No quiso escuchar nada y partió para el interior del bosque a grandes pasos.

Por mi parte yo elegí los sitios que consideré mejor para cazar, cuando escuché un tiroso hacia el lado de la floresta.

Los disparos se sucedían sin interrupción y acelerados. Poco después oí gritos angustiosos.

—¡A mí! ¡A mí! ¡Secorro!

Reconoci inmediatamente a mi huésped. Mientras corría en su busca pensé si no lo estarían asesinando en el bosque. Cuanto más me acercaba, la voz se hacía más dolorosa, más lamentable, más roncá.

—¡A mí! ¡A mí! ¡So...co...rroo!

Saltando por medio de troncos y ramas atravesadas en el camino llegué por fin a una especie de claro del bosque, en cuyo punto céntrico se alzaba un enorme árbol aislado.

Un hombre estaba aferrado al tronco del árbol, lanzando gritos despa voridos. Habrá adivinado el lector que no era otro que el mismísimo Domingo Huntel.

¿Y por qué hacía esto? Sencillamente porque había cometido la imprudencia de disparar su arma sobre una mona sentada en el suelo y teniendo su hijo en brazos. Entonces una horda de monos se precipitó alrededor de la víctima lanzando chillidos estridentes y saltando entre las ramas de los árboles y arrojando sobre el enemigo, en medio de una barruanda infernal, una serie de proyectiles como trozos de ramas, lodo, masas de hojas, basuras, etc. Y él en lugar de hacer frente a estos enemigos, que no osan atacar al hombre, aterrizado, se abrazó al árbol, volviendo las espaldas.

—¡Hola! ¡gritó yo. ¡He aquí! ¡Vámonos rápido! ¿Dónde está su carabina? —¿Yo que sé! Esta plaga me la ha arrancado.

—¿Nada de eso! La tiene usted a sus pies. ¡Ea! ¡Listo! Salgamos de una vez.

—Pero ¿y los monos? —Los monos quedan aquí mientras nosotros vamos a casa. Cada uno en sus dominios.

Y en efecto, los monos, bien inteligentes al ver llegar a un nuevo enemigo armado, emprendieron la fuga.

BOLSA

Table with market data: Interior, Fin, Próximo, Amortizable, Banco, Editorial España, etc.

El ministro de Instrucción

Visitas sin previo aviso. Madrid 13 (2 t.).

Alba se propone visitar todos los establecimientos de enseñanza de Madrid, sin previo aviso, a fin de inspeccionar personalmente los locales y su funcionamiento.

Ya ha visitado la Escuela de Artes gráficas. Salió poco satisfecho de la visita.

Se propone corregir las deficiencias con mano dura.

Carta del general Navarro

Rechazando el calificativo de héroe. Madrid 13 (2 t.).

El Imparcial publica una carta que le envía desde Melilla el general Navarro, rechazando el calificativo de héroe que le aplicó el periódico.

Dico que se limitó a cumplir con su deber. Los heroísmos van siendo cada vez más circunstanciales que ocasionales; son pocos los que salvan sus dinteles.

La prensa abusa del calificativo. Vamos camino de que en el extranjero crean que somos un ejército de opereta bufa, fácil a la exajerada adjetivación y a la gaseonada diáframbica y prosopopéyica.

Para el reuma

Hace ya mucho tiempo que se emplea en Rusia por las gentes del pueblo un tratamiento muy eficaz para combatir el reumatismo crónico, que consiste en friccionar las articulaciones enfermas con sal común ligeramente humedecida.

El doctor Falipe ha hecho uso de sal marina en solución concentrada y bajo forma de compresas en once casos de reumatismo articular crónico. Después de aplicar la compresa bien empapada en la solución de sal sobre la articulación invadida, la rodaja de franela y de tafetán gomado,

renovando las aplicaciones cada cuatro horas.

Todos los enfermos tratados de esta suerte curaron por completo en un plazo relativamente corto, pues rara vez solía exceder de tres septenarios. Además, el dolor y la tumefacción desaparecerían muy rápidamente, sin que en ningún caso pudiera comprobarse la existencia de fenómenos de irritación local.

Catástrofe en un túnel

En Jaca. Madrid 13 (2 t.).

Ha ocurrido una catástrofe en las obras del ferrocarril de Canfranc, en el túnel número 5, perteneciente al trozo tercero a cargo de la sociedad Catalana de Crédito.

Se cargaron ocho barrenos, y la brigada obrera, creyendo que estaban disparados reanudó el trabajo. No hay detalles.

En favor de los pueblos

Ayer mañana se han reunido en los salones de la Sociedad Económica de Amigos del País los señores que constituyen la comisión para pedir al Gobierno remedio y lenitivo al hambre y la miseria que se sienten en los pueblos de la provincia, a causa de la sequía.

La comisión, compuesta de varios señores que representan a los alcaldes de los pueblos cabezas de partido, y por los directores de los periódicos locales, ha acordado escribir a dichos alcaldes para encarecerles que con la mayor brevedad envíen a dicha comisión nota expresiva de sus aspiraciones, para que ellas sean objeto de las conclusiones que se adoptarán en un mitin que dentro de este mismo mes se celebrará en esta capital.

Se encarece a todos los citados alcaldes que formulen dichas notas y nombren sus representantes los que no los tengan, para bien de los obreros que hoy padecen hambre por falta de trabajo.

Los artículos de Gasset

La paz y la guerra. Madrid 14 (2 t.).

El artículo que hoy publica Rafael Gasset en El Imparcial se titula «La paz y la guerra».

«Por qué no decir públicamente lo que a diario expresan millares de voces del país? Llevar una guerra inacabable y estéril más allá de las estrictas necesidades defensivas de nuestras plazas africanas, equivale a hacer un gasto de sangre y de dinero que nosotros, pueblo desmedrado, vacilante y caduco, exangüe, no podemos sufragar ni mantener.»

«Siguiendo así tendremos que desistir de «constituirmos e iremos derechamente a la ruina. (Hay una palabra ilegible, según nos dicen de telégrafos)... esta política de «aplazamiento de los gastos interiores, que «considero ruinosas.»

Pronuncié pública y repetidas veces que España se ha perdido siempre, no por jugar sino por ir al desquite.

Somos los eternos divorciados de previsión y prudencia y de cuanto supone conocimiento completo de nuestros escasos medios.

Empujamos al país de desastre en desastre, sin duda requiriendo una última y definitiva catástrofe.

Frente al restorismo pernicioso debe alzarse la voz del sentido práctico, no para hacer dejación de derechos sino para una negociación racional, manteniendo cuanto por conveniencias defensivas de la frontera sea menester y buscando compensaciones para lo que prudencialmente no podamos conservar.

Las carnes del extrarradio

Señor director de EL LIBERAL. Muy señor mío y de mi consideración: Ruego a usted la inserción en su periódico de las siguientes líneas, dándole por ello mil gracias anticipadas.

Al leer la reseña que de la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento se hace en la prensa local, he notado que en el asunto de la matanza de reses en los partidos rurales se omite la opinión que con franqueza ruda expuse para que se tuviese en cuenta.

Llamé la atención acerca de las dificultades que ha de ofrecer lo que la comisión se propone señalar de la conveniencia de agrupar varios partidos si de la inspección sanitaria se trata, como Alquerías, Torreagüeros, Benicján y Santomera, pues en este punto hay un veterinario muy competente, que podría practicarla por módicos derechos que pagarían los matarifes.

De otro modo preveía algún conflicto, por carecer de carnes, aun para los enfermos, como desde hace más de una semana sucede en Benicján, no creyendo se tratase solo de la recaudación de un arbitrio por medio del gerente de consumos,

Claro es que con esto que dije en sustancia no voy contra las medidas higiénicas y sanitarias, proponiéndome solo, que, al implantar éstas, no se causen nuevos vejámenes al pueblo, sin que aparezca por ninguna parte la caridad, sino la mera recaudación.

Quiero hacer constar esta mi opinión para evitar torcidas interpretaciones, quedando de usted con este motivo, si es tan amable que la inserte en su diario, repitiéndose de usted suyo afectísimo y s. s. q. b. s. m., Francisco Hernández.

Benicján 13 Abril.

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data: Ultimos cambios del cierre del Bolsin de la tarde del 13 de Abril.

Los conjuncionistas

Mitín suspendido. Madrid 13 (2 t.).

Se ha suspendido el mitín conjuncionista que iba a celebrarse mañana en Guadalajara.

El primer mitín de esta campaña se celebrará en Talavera de la Reina.

PARA LAS DAMAS

LAS LINEAS.—A simple vista, las líneas generales nos parecen algo distintas; pero, si las observamos bien, se advierte que el camino no es apreciable. Por ello, muchos trajes del pasado año, con algunas modificaciones, podrán ser llevados sin ningún resgo.

En las faldas, particularmente, es donde notamos una tendencia más pronunciada hacia algo nuevo. Muchas se han de montar con pliegues planos y otras con ligeros fruncidos.

La amplitud se estrechará a la altura de las rodillas, con variados movimientos que hagan crecer en una tónica drapada, anudada o alforzada. Esto, hasta cierto punto, puede evocar el mirriñaque incipiente.

El bajo de las faldas continúa siendo estrecho. Su anchura varía entre 1 m. 75 y 1 m. 95, máximum.

Conviene advertir, aunque ya lo hemos dicho hace varias semanas, que los mirriñaques modernos no se asemejaban a los usados por las lindas damiselas del siglo XVIII. Los de esa época eran muy amplios sobre las caderas y parecían no tener más misión que la de realzar la estrechez del talle.

Nuestros modernos atavíos no podrían ser combinados como los de entonces, porque las exigencias de la vida actual femenina son muy otras.

Las TELAS.—Las faldas tampoco serán molestas. No tendrán más inconveniente que la brevedad del bajo. Aparte de esto, ¿qué otra cosa se puede temer si el famoso mirriñaque no es más que un drapado?

Los corpiños siguen llevándose ajustados, con mangas largas y amplios escotes por detrás.

Para el comienzo de la temporada ya tenemos asegurado el éxito del tafetán. La rapidez de éste, a obstar, nos hace dudar de su duración. Menos mal que los fabricantes han creído tafetanos bellísimos.

Los tonos vivos y tornasolados con los «glacés» son los favoritos. El color «gorge de pigeon» tiene enorme éxito. Los opalinos gozan del mismo prestigio.

Se hacen muchos tafetanos listados con flores estampadas y con guirnaldas. Todo esto sirve para confeccionar los trajes de estilo. Porque, aunque nuestro gusto es muy moderno, tampoco es desdés de evocar ciertos detalles coquetones de pasados siglos. No por otra causa el empleo del tafetán nos hará adoptar los volantes, plisados y bullonados que adornaban las faldas en 1820-30.

Además del tafetán, veremos acentuar la boga del surah, del sutah, de la muselina y del lino.

He aquí unos cuantos colores de gran éxito: azul y negro, cereza y blanco crudo, blanco y tripoli.

TRAJES SASTRES.—Los trajes sastrer, según se habrá visto, son los que menos varían, los que menos transformaciones admiten. Ocorre esto para no perder su carácter práctico, económico y elegante.

Para los sastres elegantes habrá una novedad, esta temporada lucirán la chaqueta Directorio.

En general, las chaquetas serán más cortas, y de un corte más huido.

Las mangas continúan siendo ajustadas, con hombreras muy ligeras.

Las faldas, bastante estrechas, simularán tónicas superpuestas.

Para esta clase de vestidos se em-

pleará mucho la serga diagonal tornasolada. Este efecto se consigue como el del tafetán. La piel de seda, el surah y los tafetanos, para los trajes sastrer, gozarán de análogos prestigios.

Muchas veces, para realizarlos, se les añadirá la nota sedante de un cuello de una solapa o de unos paramentos. Se harán con lino bordado o con bordados realizados con volantes de encaje.

Como adornos se les pondrán algunos bordados de sutach de seda en camafio y líneas de bullonados, picados a ambos costados.

Las faldas continúan sin forros. Algunas chaquetas de tafetán lucen en todas las costuras «jours échelles», lo que hace muy elegante.

Para los trajes matinales, que son sencillitos, se emplean los cuellos, las solapas y los paramentos de recia tela «bise». Sobre las lanas compactas produce un gran efecto.

Conferencia telefónica

Romanones en Palacio. Conferencia con el rey. Madrid 13 (4 t.).

El presidente del Congreso estuvo esta mañana en Palacio cumplimentando al monarca.

Romanones conferenció con el rey sobre los asuntos políticos de actualidad.

Interrogado el conde por los periodistas sobre su entrevista con don Alfonso dijo que era verdaderamente sensible lo que venía corriendo con Gasset sintiendo mucho por ser éste uno de sus amigos preferidos.

Sobre la visita de Romanones a Palacio se han hecho en los círculos políticos muchos y variados comentarios.

Canalejas y los periodistas

El presidente del Consejo permaneció toda la mañana en su despacho de la presidencia recibiendo innumerables visitas.

Cuando recibió la visita de los periodistas, el presidente dijo que le abrumaba el trabajo y que no tenía ninguna noticia nueva que comunicarle.

Después Canalejas montó en el automóvil de la presidencia dirigiéndose a Palacio.

Ultimamente se dirigió a Gobernación donde conferenció con Barroso y Luque.

A las dos de la tarde salió Canalejas del ministerio, dirigiéndose a su domicilio.

Lo de Oriedo

Todo solucionado. El marqués de Villaviciosa ha telegrafado al Gobierno diciéndole que la única fábrica que no había aceptado el aumento del diez por ciento en los jornales ha transigido, aceptando la petición de los obreros.

Con esto queda totalmente solucionado el conflicto de Asturias.

La apertura de Cortes

Firma del decreto. El jefe del Gobierno despachó esta mañana con el rey.

Entre otros, puso a la firma el decreto convocando a las Cortes para el día 1.º de Mayo.

El día 2 no habrá sesión por ser fiesta oficial y el 3 se reanuda el debate político.

Lorca

La reina encantada y la burra de veinticinco duros. Juan Muñoz Mellinas, vecino de la diputación de los Jarales de este término, es un candoroso que debió nacer hace muchos siglos. Es un caso típico demostrativo de la ilustración que poseen nuestros campesinos.

Señó el buen Juan, con que en un rincónito del mundo, existía oculto un tesoro a él destinado, pero es el caso, que como el mundo es tan grande, nuestro Juan no sabía donde esconderlo para dar con la felicidad soñada.

El tesoro existía, según nuestro hombre, por algo le había soñado, pero ¿en qué rincón se ocultaba? Esto era el punto difícil de solucionar.

Pero Dios vino a ver a Juan para iluminarle.

Un día se presentan en su casa los jitanos Joaquín y José Fernández Contreras—dos nigromantes—con sus correspondientes esposas—des sibilas—y puestos al habla con el candoroso Juan, le prometen que ellos harán un novenario de sortilegios y el tesoro será descubierto para el soñador.

Acepta el hombre, y para los primeros trabajos del novenario, entrega a sus sabios amigos «setenta y cinco» del ala; repiten éstos días después la visita y le sacan otras cien alfonsinas, a más una arroba de aceite, que las pícaras brujas consultadoras, exigen este líquido para alimentarse.—Todo esto, sin perjuicio del que en casa de Juan, hicieron los jitanos.

Las cosas estaban ya a punto de

carameló, pues duendes, trasgos y brujas, trabajaban como fieras al mandato de los jitanos, pero había que rematar la suerte, y en la tercera visita a los Jarales, los adivinadores, pidieron a Juan dos mil de vellón, para ponerlo en posesión del tesoro.

Juan había agotado sus recursos, y el tesoro se escapaba de sus manos, ¿qué hacer? La burra era todo lo que podía ofrecerles; y al saberlo los jitanos rechazaron la oferta, fundándose en que la encantada poseedora del secreto del sitio del tesoro, no quería donativos en especie.

Los apuros de Juan eran inmensos, y nigromantes y sibilas, con el fin de facilitar al atribulado la posesión de la fortuna, acordaron consultar con la reina encantada, si admitía o no la burra... Y Juan se consoló y la reina fue consultada y dijo así: «Como la burra, buen Juan, solo vale veinticinco duros, haré la gracia de admitirla, aún cuando en el reino que habito invisible a tus ojos, solo entran los burros; pero prométeme que dentro de ocho días, plazo improrrogable, has de entregar los setenta y cinco duros restantes en buena moneda».

Así habló la encantada—según los jitanos—y cástete, lector, que para desdicha de Juan, se enteró de estos misteriosos tratos el Jefe de orden público señor García Barrera, y en unión de los cabos de la guardia municipal, Domingo Meca y Pedro Ruiz, sin respetos al misterioso poder de los hermánticos Contreras, me los amarran como igualmente a sus dignas esposas y los zambullon en la inspección!!!

El epilogo a la obra de esta troupe de ilusionistas, no ha podido ser más desconsolador para el vaciao de los Jarales, que el pobre, murmurara con razón a estas horas—¿Por qué señor, quién mete a la guardia en mis asuntos? —

Y aun hay ministros de Instrucción que regatean las escuelas!

Declaraciones amorosas

de personajes notables

Garibaldi solía contar que, siationdo un día necesidad de tener alguien que le amara, resolvió buscar esposa.

Estaba en aquel momento sobre la cubierta del «Itamarica» y dirigió la vista hacia la casa de Barra, un carre que hay en la entrada de la laguna de Santa Catalina, en el Brasil.

Con el anteojo vio una joven paseando por el jardín.

Garibaldi pidió un bote, se fué a tierra y, tratando de hallar la casa que había visto desde el barco, encontró a un amigo que lo llevó precisamente a ella.

«Al entrar—decía Garibaldi—, la primera persona a quien vi fué a la joven que me había hecho ir a tierra. Ambos permanecimos silenciosos, mirándonos uno a otro como dos personas que se han conocido antes y que buscan en sus facciones algo que rescuete un recuerdo perdido. Mis primeras palabras fueron: «Tiene usted que ser mía.»

En mis insolentes palabras debía haber algo magnético, porque con ellas até un lazo que sólo la muerte podía romper.»

Sociedad artística

En junta general extraordinaria celebrada anoche, ha sido elegida nueva junta directiva, quedando constituida con las señoras siguientes:

Presidente: don José María Gómez Sandoval.

Vice: don Manuel Aliaga López. Secretario: don Antonio Moreno Ibáñez.

Contador: don Ramón Sierra García.

Tesorero: don Luis Argami Rovira (reelegido).

Archivero: don Federico Valverde Orenes (reelegido).

Vocales: don Alfonso Pineda Ruiz, don Joaquín Lacortel Alemán, don Patricio Martínez Reverto, don Antonio Jiménez y don Francisco Valera.

Para director del cuadro artístico fué nombrado don Cecilio Pineda Ruiz.

Esta noche celebrará esta sociedad un concierto musical a cargo de los señores Sandoval; a la terminación tendrá lugar un baile de sociedad.

MERCADO DE METALES

(POR TELEGRAMA) Cotización Madrid 13 (9 n.).

Table with market data: Cobre, Estano G. M. B., Id. inglés, Lingotes, Plomo español, Hierro escocés, Id. Middlebrough, Id. Hematistas, Plata, onza Standard.

Vida Religiosa

Vela v... Día 14.—En Snto Domingo.

Sentoral. Día 14.—San Tiburcio, San Valeriano, San Abundo y San Pedro.

Cartera de Murcia

Estado de precios

La alcaldía de Yecla remite a este gobierno civil el estado del precio medio que han tenido en dicha localidad los principales artículos de consumo, durante el pasado mes de Marzo.

Reparto de consumos

La alcaldía de Genegín remite al gobernador para su publicación en el *Boletín*, el edicto del reparto de consumos del extrarradio, del corriente año.

A París

En el correo expreso de esta tarde han salido para París los acreditados señores Martínez, Belmar y su esposa D. Dolores Martínez, a elegir en los principales centros de la moda los sombreros modelos y demás artículos, para la próxima temporada. Permanecerán en la gran capital de Francia hasta el 21 del corriente y lo ponen en conocimiento de su numerosa clientela para si les confían algún encargo se dirijan a su nombre, Rue Maubeuge, 26.—París.

Viajero

Se encuentra en esta el procurador de los Tribunales don Eugenio Guisarro Millá, residente en Torrevieja.

Malos olores

La boquera que hay en la Plaza de Belluga, en la puerta de don José Lorca, despide malos olores, con perjuicio a más de la salud pública.

Recogida de armas

Por fuerzas de seguridad se han recogido un revólver a José Meroño, una pistola a Juan Tomás, un cuchillo a Antonio Torres, otro a Simón Ramírez Padilla y una navaja barbera a José Albaladejo.

Vendedores denunciados

El caso de este municipio Juan Martínez ha denunciado a un vendedor de pescado y otro de hortaliza en la plaza de abastos, por faltas de peso.

Niño enfermo

Se halla gravemente enfermo el niño que hace meses dió a luz la esposa del capitán de seguridad don Ramón Prado. Dios quiera mejorar las horas del enfermito.

Demente

Ha ingresado en el Manicomio provincial la demente Carmen Prior Correas, vecina de esta ciudad.

Casi todos los niños de ambos sexos están anémicos y necesitan un tónico poderoso a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, ninguno como el DYNAMOGÉNICO Sáiz de Carlos, que actúa la nutrición y aumenta las fuerzas.

Círculo republicano del Barrio-

Esta noche a las nueve dará una conferencia sobre el tema «El partido reformista en la política republicana», don Eulafio Luca Requena.

Después habrá baile de sociedad.

Nombramientos

Han sido nombrados maestros directores de las Escuelas Nacionales Graduadas de niños de Mazarrón y del Puerto, de dicha villa, respectivamente a los maestros don Ramón Rodríguez Regaña y don Luis Marco Ramirez con los sueldos de 1.375 pesetas al primer y 1.100 al segundo.

Esterilización de los locales

La desinfección de los pisos, del maderamen, de las paredes, cuando estas partes son accesibles y no están cubiertas de pinturas delgadas, se verifica perfectamente mediante lavados con jabón y agua adicionada de agua de cloro.

Pero frecuentemente no puede ser utilizado este medio tan sencillo y poco costoso. Por ejemplo, en el interior de nuestras habitaciones, llenas de muebles de precio y cuyos muros, tapizados de papeles o de telas, se encuentran cubiertas de pinturas, grabados, etcétera.

Para una habitación mediana se realiza una excelente esterilización, según los casos, bien pulverizando sobre todas las superficies que se quieren desinfectar, líquidos antisépticos, en especial la solución de sublimado corrosivo al 1 por 1.000, bien dejando quemar durante tres o cuatro horas algunos bastoncillos de azufre o produciendo vapores de aldehído fórmico.

Puede hacerse evaporar al baño maría de 30 o 40 gramos de formol. La habitación debe estar herméticamente cerrada.

Al cabo de siete a diez horas ábranse de nuevo rápidamente las ventanas, cuidando de protegerse contra los peligros de asfixia rodeándose la cara de una gasa o muselina húmeda.

Una buena desinfección por el formal vaporizado, si se trata de una enfermedad contagiosa, es difícilmente hecha sin la ayuda de un material especial.

Para esterilizar y desodorizar las pozos negros, las alcantarillas, las atarjeas, los pozos sépticos, etc., se utiliza con ventaja el sulfato de cobre o de hierro a razón de un litro de la solución de sulfato de cobre al 5 por 100, o sean 50 gramos por litro, por cinco o seis litros de las materias que se deban desinfectar.

Para las cuevas, bodegas y los locales y cobertizos, M. Trilland preconiza el medio siguiente: Quemar lentamente en el local pesa húmeda.

La combustión incompleta que se produce en estas condiciones se acompaña de la producción de una gran cantidad de aldehído fórmico, cuya gran potencia microbicida asegura de una manera perfecta la esterilización del local.

Además, el doctor Le Faguays preconiza para la desinfección de los departamentos patios, claustros, prados pequeños vías públicas, la proyección de chorros de aire recalentado a 300 o 500 grados; el aparato es el alimentado por mecheros de petróleo.

La Unión

Las cuevas del Puente

En esta ciudad, al final de la calle Mayor, entre esta vía y el paraje nombrado de las Huertas, existe un barrio poblado por gentes pobres y formado por viviendas construidas en su mayor parte haciendo un hueco sus moraderes en la hondonada que forma el cauce de la rambla conocida con el nombre de la del Puente, por haberse construido uno sobre ella para el paso del tranvía que conduce a Cartagena, si bien hay también algunas edificaciones hechas con piedra y cal, todos sin la debida autorización y careciendo en absoluto de condiciones higiénicas y de salubridad.

Aparte de las condiciones en sí malsanas de estas viviendas, hay otra cosa que viene a aumentar el peligro que ofrece a la salud de los que las habitan.

El exiguo jornal que disfrutan una pequeña parte de los vecinos de aquel barrio; la carencia de trabajo que tienen el resto (casi la totalidad) por la paralización de la sierra, obliga a aquellas personas que en él residen a buscar un medio de vida; y miserable es, pero muchos de los vecinos se dedican a la cría de reses de cerda, aves, etc., y éstas, como no tienen donde guardarlas durante la noche, las ponen en su casa para separarlas del peligro que correrían si se dejaran al aire libre, y... parecen, que nada tiene de higiénico que las personas que allí viven, respiren mientras duermen los malos olores que nacen de las de fecaciones de los animales que viven con ellos.

Pero hoy se encuentra más en peligro la salud de aquellos pobres, porque lo que se temía, y digo se temía porque conmigo opinaban las señoras Villalba, Rodríguez, La Rosa y Molina, y el alcalde en la visita que de paso para el Hospital de epidemias hicimos en el mes anterior cuando para comprobar la existencia de la epidemia vino el primero de los nombrados señores, ha llegado.

La viruela apareció en aquel paraje, y de no acudir a tiempo, aun cuando se nos tache de pesimistas—entendemos que es un caso grave la existencia en este barrio de tal enfermedad, puesto que en sí, como ya indicamos anteriormente las habitaciones (si este nombre se le puede dar) constituyen un verdadero foco de infección.

Ayer, fueron trasladados del Hospital de epidemias, ocho atacados de viruela, vecinos de las repetidas Cuevas, de ellos, componen una familia los otros dos son parte de otra.

De la primera, fueron atacados en un principio dos, y después por contagio, el resto.

Ordenada con el carácter de «forzosa», la vacunación y revacunación de las personas y en particular de las que habitan las casas donde se presenta un caso de viruela, no llegamos a comprender, porque siendo la vacunación medio único e infalible para preservarse del mal, cómo se dá el caso de que toda una familia en un intervalo de tiempo bastante para poner los medios, no se han puesto en práctica éstos, privando al resto, de ser parte de la repugnante afección.

HUESCA

Boda escandalosa.—Amante abandonada con un hijo. El pueblo pide la desautorización del matrimonio.

Madrid 13 (10 n.) Comunican que en la villa de Almudévar se verificó la boda de un carabinero llamado José Barrio.

Al salir de la iglesia la pareja de los recién casados le salió al paso una amante que él había tenido llevando en los brazos a un niño de corta edad. Le seguían en actitud de protesta mas de cuatrocientos vecinos, increpando al carabinero e insultándole crudamente.

Le echaban en cara su abandono a la mujer y al niño y la poca aprensión que demostraba tener al contraer unos vínculos que moralmente no eran lícitos.

Después de los insultos vinieron los hechos, arrojando sobre los novios una tremenda nube de piedras

que les obligó a refugiarse en una casa próxima a la iglesia.

El sacerdote reprimió a la muchedumbre.

Esta, indignada promovió nuevamente un ensordecedor griterío pidiendo que fuera desautorizado el matrimonio.

La ex-amante del carabinero sufrió un gravísimo ataque del cual se halla en un estado agonizante.

La excitación que cunde en la villa y sus alrededores es grande pues la mujer que abandonó el José Barrio goza de inmensas simpatías en la mayoría del pueblo.

NAVARRO REVERTER

(POR TELEGRAMA) Presidente de sección Madrid 13 (9 n.) Navarro Reverter ha sido nombrado presidente de la sección de Ciencias exactas de la Academia de Ciencias Morales y Políticas.

OVIEDO

(POR TELEGRAMA) Huelga de mineros Madrid 13 (9 n.)

En la reunión verificada entre los productores de carbón, se facilitó la siguiente nota oficiosa:

La sociedad de la fábrica de Mieres acaba de conceder un aumento de 10 por 100 en sus minas.

En vista de este acuerdo la concesión fué general y unánime. Será anunciada en todos los cartelones.

La concesión en las minas representa considerables sacrificios.

Influyó en ello los requerimientos del Gobierno, que les ha hecho a los productores abrigar la esperanza de que los poderes públicos se preocupen de la protección positiva a la industria hullaera nacional, en cuanto sean abiertas las Cortes.

A pesar de que los obreros acordaron declarar el paro general el lunes se considera por ahora que está conjurado el conflicto en atención a la unanimidad que ha habido en el acuerdo de los patronos.

Periódico suspendido

Ha cesado de publicarse el diario conservador *La Opinión*.

Este periódico defendió durante 21 años la política pidalista.

Con este motivo se hacen grandes comentarios.

Muerte por imprudencia

(POR TELEGRAMA) Un camarero mata a otro Madrid 13 (9 n.)

En la fondá situada en la plaza de Santa Cruz, examinaba una pistola automática el camarero Manuel Ruiz Montero.

La pistola se le disparó casualmente y el proyectil después de atravesar un dedo, dejó muerto un compañero de Ruiz llamado Lucio Merino, que estaba presenciando la operación.

Las negociaciones franco-españolas

(POR TELEGRAMA) Canalejas celebra conferencias Madrid 13 (9 n.)

Canalejas dedicó la tarde a celebrar conferencias con personajes políticos, relacionadas con las cuestiones internacionales de palpitante actualidad.

Ayer se entrevistó con Maura. Hoy conferenció con Moret, en el domicilio de este, durante mas de una hora.

Sobre el resultado de estas conferencias guardan los conferenciados absoluta reserva.

También se relaciona con el problema de Marruecos la visita que ha hecho hoy Romanones a Palacio.

Momento crítico

Se dice que las negociaciones con Francia atraviesan un momento crítico y Canalejas no ha querido adoptar una resolución que comprometa al Gobierno, sin consultarle con los jefes mas importantes de los grupos parlamentarios.

La prensa extranjera

La prensa extranjera acentua su campaña contra las pretensiones de España y trata de impulsar al Gabinete francés al desarrollo inmediato de su política en Marruecos, como consecuencia del establecimiento del protectorado, prescindiendo de los derechos que España tiene en litigio.

Examinando planes Canalejas estuvo en el ministerio de la Guerra examinando con el general Luque los planos topográficos de las posiciones que ocupan nuestras fuerzas y la zona de influencia española.

Otra versión

Otra de las versiones que se dan dice que las conferencias que ha tenido hoy Canalejas se fundan en la trascendencia que se atribuye a los incidentes de la política interior por consecuencia de los artículos que Rafael Gasset está publicando en *El Imparcial*.

Canalejas y otros ministros han negado esto rotundamente.

La última nota de España

En los círculos políticos y diplomáticos a la vez que se hablaba de lo enrarecida que se encuentra la atmósfera política se aseguraba por los bien informados que por noticias extraoficiales recibidas en Madrid se sabía que el gobierno francés se había negado a aceptar la última nota enviada por España.

Se decía también que Francia mantiene sus proposiciones anteriores.

Sobre esto hay un detalle significativo en extremo y es que los comisionados franceses que debían salir hoy de París aplazaban su viaje a Madrid.

Con el aplazamiento se daba mayor veracidad a la noticia de que rechazaba Francia nuestra nota.

LOS PRESUPUESTOS

(POR TELEGRAMA) El ministro de Hacienda Madrid 13 (9 n.)

Navarro Reverter ha recibido los presupuestos de Marina y Gobernación.

Reunió a los jefes de las distintas secciones de Hacienda, ordenándoles vean si pueden introducir algunas economías.

Los que faltan por entregar Madrid 15 (1 md.)

Los ministros van entregando a Reverter los presupuestos de sus respectivos departamentos.

Los únicos que faltan por entregar son los de Instrucción pública, Fomento y Guerra.

La asociación de toreros

(POR TELEGRAMA) Inspector de la sociedad Madrid 13 (9 n.)

La asociación de toreros ha nombrado al Dr. Vicente Guarnerio inspector general de la sociedad para que inspeccione de acuerdo con el Gobierno, las enfermerías de todas las plazas de España.

Así obligarán a hacer cumplir la real orden que se dictó para que las enfermerías no carezcan de nada, obligando a los empresarios a que las tengan en las debidas condiciones.

La situación política

(POR TELEGRAMA) Círculos concurrentes. Cábalas y comentarios.—Apertura de Cortes. Madrid 14 (1 md.)

Hasta bien entrada la noche el salón de conferencias del Congreso y los círculos políticos han estado repletos de gente.

Se han hecho cábalas y comentarios para todos los gustos sobre la situación de la política actual.

También han sido comentadísimas en extremo las conferencias que durante el día de hoy ha celebrado el presidente del Consejo con los ministros y con los jefes de partido.

Hasta se llegó a dudar de que las Cortes se reúnan para la fecha acordada, no obstante el haberse firmado hoy la convocatoria para el día 1.º de Mayo.

Se decía que la firma del decreto sobre la reapertura de Cortes no era más que una llamarada de luz que se va extinguiendo poco a poco.

Reunión en el Congreso

(POR TELEGRAMA) La fiesta del Centenario Madrid 14 (1 md.)

Ayer se reunió en el Congreso la subcomisión hispano americana de la junta del centenario de las Cortes de Cádiz.

Asistieron Labra, Lopez Muñoz, Barrasa, Laviña y Quiroga.

No asistieron Romanones, Moret y Dato.

Este último se encontraba ausente.

Labra dió cuenta de la ponencia cuyo detalle de festejos es aproximadamente el que desarrolló en las conferencias del Ateneo.

Se celebrará un gran acto que no determino la clase de que pueda ser, pero que tendrá gran importancia política.

Se obsequiará con un banquete a las representaciones americanas del Cuerpo Diplomático y jefes de las escuadras.

El lunes se reunirá la subcomisión militar.

Barcelona

(POR TELEGRAMA) Huracán.—Incendios Madrid 14 (1 md.)

Dicen de Barcelona que el violento huracán que reina arranca las persianas de los balcones.

El huracán ha ocasionado dos incendios que fueron sofocados rápidamente.

Los carlistas.—A inaugurar una rotativa

Mañana son esperados de Madrid, Valencia y otras capitales, significados carlistas que vienen a asistir a la fiesta que ha de celebrarse con motivo de la inauguración de una rotativa en que se tirará el periódico órgano en

GARGANTA NARIZ Y OIDO

DR. PEREZ MATEOS S. NICOLÁS, 25

CONSULTA GRATIS EN EL HOSPITAL

MURCIA

VENÉREO SIFILIS

AFILIACIÓN DEL 606

D. J. BERMUDEZ

GLORIA, 80.

esta capital de dichos elementos políticos.

Proyectaban los carlistas celebrar una manifestación que fuera a recibir a los personajes que se esperan, pero las autoridades temiendo que promovieran algunos disturbios se la ha prohibido.

Los jaimistas están exaltados por esta prohibición.

Preparan para solemnizar el estreno de la máquina rotativa varios actos políticos.

Las autoridades se han reunido para adoptar las convenientes medidas en evitación de que se altere el orden.

VALENCIA

(POR TELEGRAMA) Fuerte vendaval Madrid 13 (1 m.)

Se ha levantado un fuerte vendaval.

El mar presentaba un aspecto imponente.

Las olas eran gigantescoas.

Los buques surtos en el puerto tuvieron que reforzar las amarras.

Las lanchas pesqueras tuvieron que refugiarse precipitadamente en el puerto.

Hasta ahora no se sabe si ha habido algún naufragio.

VALLADOLID

(Por telegrama) Crimen horrible? Madrid 14 (1 m.)

En una casa de la calle de Francos ha aparecido el cadáver de un niño recién nacido.

Las piernas las tenía atadas.

El cuerpo estaba liado fuertemente por un cordel.

La nariz, el vientre y un pie los tenía desechos por la fuerte presión de las ligaduras.

Al tenerse conocimiento de la aparición de este cadáver se ha producido en Valladolid gran indignación.

Se desconocen los autores.

Las carreteras de Barcelona

(POR TELEGRAMA) Crédito concedido Madrid 14 (1 md.)

Las quejas formuladas por los automovilistas catalanes han sido atendidas por el Gobierno.

Hoy se ha firmado una disposición aumentando en 30.000 pesetas el crédito concedido para la conservación de las carreteras de Barcelona.

Con esto quedarán suficientemente atendidas las carreteras catalanas y podrán circular por ellas los vehículos sin estar expuestos a los accidentes que a diario ocurren.

Consejero fallecido

(POR TELEGRAMA) Muerte sentida Madrid 14 (1 md.)

Ha fallecido después de penosa enfermedad el Consejero del Tribunal Supremo D. Manuel Urdangarín.

La carta del general Navarro

(POR TELEGRAMA) Aprobada por los militares Madrid 14 (1 md.)

La carta dirigida por el general Navarro a *El Imparcial*, desde Melilla, ha sido comentadísima y aprobada por el elemento militar.

Canalejas y Montero

(POR TELEGRAMA) Conferencia.—Expectación Madrid 14 (1 md.)

Canalejas ha dicho que a última hora iba a visitar a Montero Ríos para celebrar con él una defendida conferencia.

El presidente eludió contestar sobre que iba a versar la entrevista.

Se le cree relacionada con los sucesos que se venen desarrollando estos días.

Se espera con verdadera expectación el resultado de esta conferencia.

ción el resultado de esta conferencia.

Los artículos de Gasset

(POR TELEGRAMA) Tema del día Madrid 14 (1 md.)

Continúan siendo el tema de las conversaciones los artículos que viene publicando en *El Imparcial* el ex-ministro de Fomento don Rafael Gasset.

Se asegura que Barroso visitó ayer a Canalejas creyéndose que podrá destruir Barroso en el Parlamento, desde el banco azul los argumentos que en contra suya ha empleado Gasset.

El partido melquiadista

(POR TELEGRAMA) Lo que dice Lerroux.—Sus propósitos.—Elogios Comentarios Madrid 14 (1 m.)

El jefe del partido republicano radical, al ser interrogado por los periodistas que le pidieron su opinión sobre la formación del partido reformista, ha dicho, que le parece muy bien la constitución del nuevo partido, añadiendo, que dadas las orientaciones que ha tomado Melquiades Alvarez le será a éste muy fácil formar la derecha republicana.

La formación de esta derecha—continuó diciendo Lerroux—allanará el camino para la definitiva constitución de la izquierda fuerte y robusta.

Yo, por mi parte, he decidido estoy a cooperar a la formación de la izquierda republicana que estoy dispuesto a las necesidades que exige a dejar la jefatura del partido radical y entrar a formar parte de un directorio.

Las declaraciones del jefe de los radicales han causado excelente efecto en la opinión republicana, que ve con gusto la abnegación y el patriotismo de Lerroux, dispuesto a anteponer toda conveniencia de grupo y de personas a las conveniencias del republicanismo español.

Algunos caracterizados republicanos, comentando las declaraciones hechas por Lerroux, aseguraban que está muy próximo el día en que suceda lo preconizado por el diputado por Barcelona, de que solo haya dos partidos, la derecha y la izquierda, ambos con programa y significación distintos pero entendidos en una armonía perfecta para luchar juntos por aquellas cosas que a ambos son afines.

Un personaje zarzuarquico, comentando las susodichas declaraciones decía, que con la formación de dos partidos republicanos es cosa menos que imposible por que lo dificultarían las ambiciones de quienes no se contentarán a no ser jefecillos de grupos.

Si lo que los radicales añaden el personaje menárquico—pretenden hacer tiempo, llegara a ser realidad, formándose dos partidos republicanos fuertes, unidos en la lucha contra nosotros, entonces sería ya cosa de preocuparse seriamente de cortar vuelos a los republicanos que nos amanzarían gravemente.

Pero afortunadamente no habrá nada que temer por ahora porque las ambiciones de los jefecillos de grupos impedirán la unión de derechistas e izquierdistas.

EXPOSICIÓN SEMANAL

LOTE: NUMERO 59.

Alcoba inglesa, maciza de nogal satin. Una cama matrimonio y somiers doble.—Dr. y mesas de noche. Un tocador. Un armario de luna.—Mármoles rojos, aplicaciones de metal y lunas viseladas. Pesetas 500 Pesetas.

Variación todos los domingos. VIUDA DE JOSÉ MARTINEZ ILLAN RUIPÉREZ, 5 y 7.—Murcia

ESPECTACULOS

Teatro Romea Función para hoy 14: Por la tarde.—A las 5, «Raúl». Por la noche.—A las 9, «Los Pantalones» y «El Alcalde de Zalamea».

